Niveau 4 : On ne nous coupe pas Lejuc!

La forêt communale de Mandres-en-Barrois (le désormais célèbre Bois Lejuc) est situé à l'aplomb exact du projet de stockage Cigéo : c'est donc un site crucial pour l'avenir du projet (ou pour son abandon!). Son occupation, au sol et dans les arbres, se maintient depuis juin 2016 malgré une brève interruption par les forces du désordre. Elle a été l'élément déclencheur de "l'été d'urgence" et, avec lui, d'un nouvel essor de la lutte contre Cigéo. Si cette occupation ne résume pas à elle seule le combat que nous menons (lequel se passe aussi dans les tribunaux, sur des champs squattés, et dans l'invention quotidienne de formes de vies plus belles et plus justes), elle en est assurément un élément clef.

C'est pourquoi, si la police venait à expulser de nouveau la forêt, nous comptons sur votre soutien, le plus rapide et le plus ferme possible!

- Le jour même :
- - RDV à 18h à la Maison de Résistance (pour les comités proches) pour organiser la suite
- - Rassemblements locaux (par exemple devant les préfectures, ou devant des locaux d'EDF), à l'initiative des comités qui le souhaitent. N'hésitez pas à prévoir bien à l'avance vos protocoles d'urgence et chaînes d'alertes locales pour ne pas être pris de court le moment venu ;)
- Dans les jours qui suivent : convergence vers Bure
- Le deuxième ou troisième samedi suivant l'expulsion : manif de réoccupation du bois! La date exacte sera annoncée par mail et sur le site vmc.camp.

Toutes les infos : vmc.camp / Facebook : Bure à Cuire le retour /

Twitter: @ZIRAdies

contact général : sauvonslaforet@riseup.net contact comités : burepartout@riseup.net

contact anti-rep : arr@riseup.net

contact automedia: automedia.bure@riseup.net

PISTES DE JEU POUR LUTTER AVEC BURE



Introduction:

A Bure, petit village du sud de la Meuse, cela fait près de 23 ans que des personnes luttent contre l'implantation de Cigéo, la plus grande poubelle nucléaire européenne. En réalité, les racines du problème plongent bien plus loin dans le temps, dans la mise en place de l'ère nucléaire avec son lot d'impérialisme, de trafic d'uranium, d'État fort et décomplexé...

Courant 2016, avec le début des travaux préparatoires à la poubelle, la lutte s'est amplifiée. Et depuis l'"été d'urgence", un bois situé sur une zone stratégique pour l'ANDRA est occupé... Cette lutte de longue haleine a trouvé un nouveau souffle et gagne en visibilité dans les mondes militants, mais aussi associatifs, paysans etc.

La répression de la manifestation du 15 août, suivie de la perquisition de 5 lieux le 20 septembre, soulève un élan de solidarité : un peu partout se créent des comité de lutte contre le Cigéo. Depuis la mise en sommeil de la coordination nationale contre l'enfouissement des déchets, à la fin des années 90, on n'avait pas connu un tel engouement national pour la question : c'est donc un tournant historique, que nous tachons de saisir au vol!

Avec cette brochure, nous souhaitons donc soutenir ce mouvement et transmettre notre expérience. Parce que nous avons nous-mêmes tâtonné et galéré (et qu'on galère encore!) pour nous retrouver, nous organiser et nous doter des bons outils, nous avons pensé à ce petit guide à l'usage des comités existants ou à venir. Il ne s'agit pas de vérités révélées, encore moins d'instructions à suivre au pied de la lettre. Nous l'avons pensé comme une transmission d'envies, d'idées et de méthodes quant à ce que pourraient être ces groupes de lutte. A chacun.e d'en faire ce qui lui semble bon!

Eiffage participe notamment au creusement des galeries souterraines du laboratoire. Son siège social se situe à Vélizy-Villacoublay (78) et le groupe est implanté sur pas moins de 981 sites en France (tous listés sur son site internet).

Site internet: eiffage.com

Vinci, le géant industriel à qui nos camarades de l'ouest vouent un amour tout particulier, est impliqué notamment à travers une de ses filiales : cegelem-cem. Celle-ci est chargée d'élaborer, de concert avec Assystem et Spretec (voir ci-dessous), un système de manutention robotisé pour les colis radioactifs. **Cegelem** est implanté sur une trentaine de site à travers la France!

Site internet : cegelem.com

Assystem a son siège social boulevard de Courcelles (dans le 17e arrondissement de Paris) et est implantée sur plus d'une vingtaine de sites en France.

Site internet: assystem.com

Spretec est pour sa part basée à Seyssins (38)

Biotope, l'éternel bureau des naturalistes en flûte (qui nous jouent du pipeau), est également mouillé dans le projet Cigéo. C'est notamment un des partenaires de L'**OPE** (Observatoire Pérenne de l'Environnement) aka l'écothèque de l'ANDRA, chargée de conserver sous forme cryogénisée quelques échantillons de la Meuse avant irradiation...

Site internet: biotope.fr

Bonus : une nouvelle raison de frauder dans le métro!

Depuis mars 2017, l'Andra et la **RATP** mettent en commun leur savoir sur le thème de la surveillance d'infrastructures souterraines. N'hésitez pas à le rappeler aux prochain.es contrôleur-euses que vous croiserez à Châtelet!

trop être associé publiquement au dossier sensible qu'est Cigéo... à bon entendeur!

Le **CEA** (commissariat à l'énergie atomique et aux énergies alternatives) est implanté sur une petite dizaine de sites en France. Les principaux sont situés sur le plateau de Saclay (91), à Grenoble (38) et à Saint-Paullez-Durance (13), mais ça ne sont pas les seuls!

Site internet: cea.fr

Areva (dont les principaux actionnaires sont L'État et le CEA (donc L'État tout court)) a son siège social à la Défense (91) mais exploite une trentaine de sites industriels en France (pas forcément faciles d'accès)

Site internet: areva.com

EDF produit main dans la main avec Areva un "mix énergétique" constitué de 78% de nucléaire. Son siège social se situe rue de Wagram dans le 8e arrondissement de Paris. Il y a des boutiques EDF un peu partout en France (leur site les recense) : c'est donc très facile de leur rendre visite (beaucoup plus que d'approcher d'un centre industriel Areva!).

Site internet : edf.frparisien.

Sous très tentants pour sous-traitants

L'ANDRA emploie beaucoup de sous-traitants locaux, notamment dans le domaine du BTP : c'est une bonne manière pour elle de donner du crédit à l'argument pro-Cigéo selon lequel elle crée de l'emploi. Pour nous, cela produit une situation complexe : nous devons évidemment mettre ces entreprises locales devant leur responsabilité, mais nous ne souhaitons pas les attaquer frontalement, dans la mesure où elles sont parfois les dernières à donner du travail aux gens du coin, des gens que nous sommes susceptibles de côtoyer tous les jours!

En revanche, certaines grandes entreprises ou bureaux d'études bien connus sont aussi impliqués dans Cigéo et forment des cibles à la fois plus à portée (pour les groupes éloignés de Bure) et moins polémiques.

Niveau 1 : Pourvu que ça Bure !

Le site internet **vmc.camp** recense les comités existants, dans la rubrique "comités de lutte". On essaie de tenir à jour les moyens de les contacter!

Si vraiment par chez toi c'est le désert, t'inquiète pas, on comprend bien : les déserts ça nous connaît ! Ça va être l'occasion de te retrousser les manches. Commence peut-être par voir autour de toi s'il y a des gens que ça intéresse, parmi des potes, parmi des groupes politiques déjà constitués (groupes de soutien à NDDL, syndicats, collectifs divers...), parmi des gens que tu croises en manif par exemple, ou chez ton boulanger, sous ton tapis etc.

Si vraiment tu rames à trouver des gens, tu peux aussi tenter de nous contacter pour qu'on organise ensemble un infotour par chez toi. Et qui sait, peut-être qu'à la fin de la soirée une vague d'énergie submergera la salle (pleine à craquer) et que ton comité naîtra de lui-même! A tenter!

En tout cas, si vous décidez à quelques un.es de vous voir régulièrement (ou moins régulièrement) pour causer de Bure et participer à la lutte d'une manière ou d'une autre, faites-nous signe! On vous conseille pour ça de créer une adresse mail riseup (plus safe) pour votre comité et de nous écrire à **burepartout@riseup.net** pour qu'on soit au courant de votre existence. Et en retour on vous inscrira sur la liste bure-intercomites@lists.riseup.net pour pouvoir communiquer plus facilement.

Nous organiserons régulièrement des réunions intercomités pour que les groupes locaux puissent se rencontrer, échanger des envies et de la doc avec les gens qui habitent sur place, échafauder ensemble des plans machiavéliques etc. Ces réunions seront annoncées sur la liste mail bure-intercomités (d'où l'importance d'y être inscrit.es!).

Niveau 2 : Make yourself atome!

A partir de là, à vous de voir ce que vous voulez faire, selon vos envies, votre énergie etc. De nôtre côté, on imagine ces comités un peu de trois façons :

- comme des caisses de résonances pour faire parler de Bure. Vous pouvez par exemple organiser des soirées d'info, et nous, depuis notre Meuse bien aimée, on peut vous filer du matos pour ça (tracts, affiches, brochures, films...) et même vous rendre visite si ça vous dit!
- comme des bases arrières logistiques. Vous pouvez par exemple faire des soirées concert pour ramasser un peu de pognon, ou encore collecter du matos à nous ramener quand vous viendrez (venez!). Et pourquoi pas même pré-construire une cabane en pièce détachées et venir la monter dans le bois? ça s'est déjà vu ;)
- comme des groupes d'action décentralisés, par exemple s'il faut réagir à une urgence (expulsion du bois) ou pour chatouiller les soustraitants de l'ANDRA. Mais ça c'est les niveaux 3 et 4!

Mais surtout, on rêve que les comités de lutte soient des lieux de rencontre et d'organisation politique qui dépassent largement Bure et le nucléaire. On a tou.tes des projets pourris pas loin de chez nous, ou des idées pour rendre le monde plus joli. Se rassembler, s'organiser, se donner des outils, c'est formidable et ça ne doit pas servir que contre Cigéo! C'est pour ça qu'on fantasme avant tout sur des comités de lutte qui nous seraient infidèles et qui fourbiraient leurs rêves pour mille autres combats.

Pour finir, on peut aussi s'échanger des savoir-faire et des outils. Par exemple, de notre côté, on pense pouvoir donner quelques idées sur comment constituer une Legal Team, comment être prudent.es sur internet, avec les mails et les tel, comment faire de l'automedia qui marche... Si le besoin de conseils se fait sentir un jour ou l'autre, contactez-nous! Par contre, on est nul.les sur "comment éviter une perquisition".

Niveau 3 : Pistes d'actions décentralisées

Un projet de l'ampleur de Cigéo (prévu sur plus d'une centaine d'années et chiffré en dizaines de milliards d'euros) implique bien évidemment un nombre colossal d'acteurs, de partenaires, de sous-traitants etc. C'est-à-dire autant d'institutions, d'entreprises et de bureaux d'études qui n'attentent que vos coups de téléphones incessants, vos courriers, vos dessins sur leurs devantures et autres preuves d'amour que vous aurez l'ingéniosité de leur témoigner.

Un fil rouge de telles actions décentralisées pourrait être la mauvaise publicité qu'elles font à leurs cibles. Cigéo n'a en effet pas toujours bonne presse et, si les contrats sont bel et bien juteux, rares sont ceux qui veulent vraiment y être associés publiquement : mettons les devant leur compromission!

"ANDRA dégage", dit la sagesse populaire

L'ANDRA, ça n'est pas seulement un laboratoire à la frontière Meuse / Haute-Marne : c'est une agence nationale. Elle possède un siège social à Châtenay-Malabry (92) et gère deux autres centres de stockage de déchets radioactifs : le CSM (50) et le CSA (10).

Pour l'anecdote : on raconte qu'en juin 2017, l'enfarinage du directeur général de l'ANDRA à Paris lui avait opportunément rappelé que la résistance à la poubelle nucléaire était partout, et qu'il avait donc des comptes à rendre même en plein 6e arrondissement. A vous d'écrire la suite !

Site internet: andra.fr

Pollueurs payeurs ? payeurs à polluer!

Ce sont essentiellement les producteurs de déchets radioactifs qui vont payer pour Cigéo, soit directement soit indirectement (via des taxes prélevées par L'État). Ils sont mouillés jusqu'au cou dans cette histoire et, pour autant, ils n'ont pas forcément envie d'être trop mis en avant : EDF, en particulier, travaille beaucoup sa bonne image et ne souhaite pas